

## ESSAIS

### Désobéir et grandir. Vers une société de décroissance

Paul Ariès



Paul Ariès est un politologue insoumis et désobéissant. Depuis plus de dix ans, le Rédacteur en chef

de la revue *Les Zindigné(e)s*, directeur de l'Observatoire international de la gratuité, mène un combat acharné contre cette société du « toujours plus ». Et dans son dernier livre, *Désobéir et grandir*, il invite ses lecteurs à ne plus être de « sages consommateurs » pour se tourner vers une croissance « de l'imaginaire et des liens sociaux ». Ariès part à l'assaut de ce système obsédé par l'accumulation des richesses, cette économie financière devenue folle, cette « obsession du pouvoir d'achat », et propose des alternatives concrètes, porteuses d'opportunités et de sens : la simplicité volontaire, la désobéissance civique, le don, le revenu universel d'existence, la gratuité... Son livre-combat ravira les décroissants déjà convaincus par son ton enjoué et sa plume fleurie. Quant aux autres, embarqués sur son « chemin de crête », ils découvriront un auteur non-conformiste, provocateur à ses heures, qui derrière un discours faussement gentillet cache une vision politique acérée. — H.Do. **Ecosociété, 2018, 235 p.**

### Pour la dignité paysanne Expériences et témoignages d'Afrique



Pourquoi les campagnes ne nourrissent-elles plus les paysans ? Comment retenir les travailleurs sur leurs terres pour

leur permettre de nourrir les villes plutôt que de migrer vers leurs banlieues ? Comment redonner une dignité à 80 % de l'humanité ? Voici les questions auxquelles l'auteur répond au travers de son expérience de terrain au Congo et au Burundi au cœur de l'Afrique. Celui qui a été couronné, en 2014, du prix du développement de la Fondation Roi Baudouin, a redonné confiance aux paysans en leur demandant ce qu'ils jugeaient plus important, (une route, une école ou un marché ?) afin de répondre au mieux à leurs demandes. Il a questionné les femmes sur leurs besoins de financement pour imaginer une politique d'action centrée sur les exploitations familiales. Des témoignages concrets et souvenirs de terrain apportent une touche d'humanité à ce plaidoyer qui cherche à nourrir les campagnes par un projet collectivement concerté et démocratiquement approuvé. — J.F.P. **GRIP, 2018, 520 p.**

### Le cercle vertueux

Nicolas Hulot et Vandana Shiva  
Entretien avec Lionel Astruc



Ces deux-là se sont réellement rencontrés lors du Sommet de Paris sur le climat. Elle, l'écoféministe, docteure en physique quantique, icône de la défense des petits paysans, bête

noire des multinationales. Lui, l'ex-présentateur d'Ushuaia et animateur de la Fondation pour la nature désormais ministre de la Transition sous Macron. Le Sud et le Nord réunis dans un livre d'entretien réalisé par Lionel Astruc. Et nos deux d'échanger autour d'une même « urgence partagée ». Peu de réelles surprises, mais un échange nourri autour de questions essentielles : la justice fiscale, la crise climatique, les inégalités sociales, la solidarité internationale, l'alimentation saine, la dérégulation de l'économie... Avec un point commun : « *l'un comme l'autre refusent les faux-fuyants, fussent-ils momentanément réconfortants* », souligne leur interviewer. Deux personnalités médiatiques aux parcours très différents mais qui maîtrisent très bien les enjeux de la crise écologique, analysent lucidement le cycle infernal dans lequel la planète se trouve et proposent des pistes pour « amorcer un cercle vertueux ». — H.Do.

**Actes Sud, Domaines du possible, 125 p., 2018.**

### Transitions économiques

Philippe De Leener et Marc Totté



« *L'économie n'est plus l'affaire des seuls économistes, elle est redevenue manifestement ce qu'en réalité elle n'a jamais cessé*

d'être : une matière profondément politique » plaident le professeur de l'UCL et le géographe, chercheur chez Inter-Mondes Belgique. Ensemble, ils démontent les ressorts de l'économie dominante et questionnent frontalement ses fondements : la valeur et l'argent, la spéculation, la dette, la propriété privée... Ils se

penchent sur les nouveaux modèles (économie collaborative, coopératives...) et rappellent combien le capitalisme est partout, y compris au sein de ceux qui désirent ardemment le combattre. Avant de réinterroger en profondeur la notion même de « transition économique » et proposer au lecteurs « *d'en finir avec les alternatives dérisoires* ».

**Du croquant, 317 p., 2018.**

### Le goût des pesticides dans le vin

Jérôme Douzelet  
Gilles-Eric Séralini



Le vin est un produit fermenté et pour le fabriquer la viticulture traditionnelle a recours à énormément de

pesticides. Non seulement ceux-ci sont toxiques pour la santé, mais en plus ils altèrent le goût et les arômes du vin. Dans ce petit livre à la lisière de la santé publique, de l'œnologie, et de la science pour tous, l'artisan cuisinier et le professeur d'université, spécialiste des OGM et des pesticides, ont proposé à des vignerons et à des gourmets de « goûter », au nez et à la bouche, onze pesticides parmi les plus répandus dans le vin. Une expérimentation qui, visiblement, vaut bien plus que de longues analyses scientifiques. Une manière de comprendre ces substances chimiques qui pourrissent le vin et un plaidoyer en faveur du bien-vivre et du bien-manger.

**Actes Sud, 142 p., 2018.**